

## Engager la Russie : ni provocation ni indulgence

Auteur : Simon Serfaty



Il y a vingt ans, la Russie était dans un piètre état, à tel point qu'elle n'était plus considérée par l'Occident comme un ennemi, ni même comme un adversaire et en aucun cas comme un partenaire. La plus grande crainte alors, pour l'Occident, est qu'une désagrégation générale n'y produise une situation semblable à celle de l'ex-Yougoslavie, mais en pire. Les événements récents montrent que "Russia is back", menaçante pour les anciens territoires vassaux de l'Union soviétique, défiant les Etats-Unis et leurs alliés en Europe, et s'autoproclamant, au travers de son président Vladimir Poutine, comme un des leaders d'un monde qui se dit post-occidental.

[Lire la suite](#)

### Sommaire

**A la une ! :** Jacques Barrot - Dons **Fondation** : Assises/mer **Elections** : Croatie **Crise financière** : BCE - Zone euro - France - Grèce - Lettonie **Commission** : Justice - Fiscalité - Nominations **Parlement** : OGM **Conseil** : Justice/intérieur - Compétitivité - Transports **Cour de Justice** : Amende/déchets **Agences européennes** : Espace **Allemagne** : Russie/Ukraine - Franco-allemand **Espagne** : Santé **Estonie** : Sécurité **France** : Russie/Ukraine - Défense **Italie** : Réforme **Lituanie** : Budget **Royaume-Uni** : Justice/UE **Suède** : Chute/gouvernement **Ukraine** : Gouvernement - Aide/UE **ONU** : Ukraine **OCDE** : Migrations **OSCE** : Décisions **OTAN** : Ukraine - Plan/réactivité **Eurostat** : PIB **Etudes/Rapports** : Recherche - Santé - Création - Corruption - Espagne **Publications** : UE/réformes **Culture** : Expo/Amsterdam - Expo/Nancy - Expo/Martigny - Expo/Berlin - Livre européen

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

**A la une ! :**

### Disparition de Jacques Barrot



Le Conseil d'Administration de la Fondation Robert Schuman, dont était membre Jacques Barrot, ancien ministre, ancien vice-président de la Commission européenne, membre du Conseil constitutionnel, brutalement disparu le 3 décembre, rend hommage à l'Européen exemplaire qu'il fut. Dans l'exercice de toutes les hautes fonctions qu'il a exercées au cours d'une prestigieuse carrière au service de la France et de l'Europe, Jacques

Barrot a fait preuve d'un engagement exceptionnel au service de l'unification européenne. Animé de convictions les plus fortes et d'un idéal de la plus haute inspiration, il n'a jamais cessé d'œuvrer pour une Europe puissante et efficace, concrète et proche des citoyens. La Fondation Robert Schuman exprime à sa famille et à ses proches sa profonde tristesse et leur présente ses plus sincères condoléances... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Soutenez la Fondation



La Fondation Robert Schuman est reconnue comme le Centre français de recherches de référence sur l'Europe (Trophée des Affaires européennes 2014 du jury de l'Observatoire des Think Tanks). Présente à Bruxelles,

où elle figure parmi les tout premiers laboratoires d'idées, elle est représentée dans les pays de l'Union et travaille en réseau avec de nombreux experts et partenaires internationaux. Aujourd'hui, nous avons besoin de votre aide pour poursuivre notre tâche. Vous avez la possibilité de nous aider par un don, dont vous pourrez déduire 66% dans votre prochaine déclaration de revenus, à condition qu'il soit effectué avant le 31 décembre 2014. Votre soutien nous sera très précieux et nous vous en remercions par avance... [Lire la suite](#)

#### Fondation :

##### Conclusions des assises de la mer



La 10ème édition des Assises de l'économie de la mer a accueilli 1600 participants les 2 et 3 décembre, à Nantes. C'est le reflet de la richesse d'un événement qui est devenu, en quelques années, un rendez-vous incontournable du monde maritime, tant pour le milieu industriel que politique et économique. L'ensemble des interventions, et notamment celle du Président de la Fondation Robert Schuman, Jean-Dominique Giuliani, sont désormais en ligne... [Lire la suite](#)

#### Elections :

##### Election présidentielle en Croatie



Le 1er tour de l'élection présidentielle en Croatie se tiendra le 28 décembre. 4 candidats se sont déclarés: Ivo Josipovic, président sortant, Kolinda Grabar-Kitarovic (Union démocratique croate, HDZ), Milan Kujundzic (Aube croate-Parti du peuple, HZ), et Ivan Sincic, mouvement Zivi Zid. Le Président de la République croate est élu pour 5 ans au suffrage universel direct et au scrutin majoritaire. Il n'est rééligible qu'une seule fois. Tout candidat à la fonction présidentielle doit réunir sur son nom au moins 10 000 signatures d'électeurs pour pouvoir participer au scrutin. Selon les enquêtes d'opinion, Ivo Josipovic devrait arriver en tête du 1er tour du 28 décembre avec 42,3% des suffrages et devancer Kolinda Grabar-Kitarovic (27,3%) et Milan Kujundzic (Aube croate-Parti du peuple, HZ) (11,2%). Si aucun candidat n'obtient la majorité absolue, les deux candidats arrivés en tête s'affronteront lors d'un 2ème tour le 11 janvier... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Crise financière :

##### La BCE abaisse ses prévisions économiques



La Banque centrale européenne (BCE) a abaissé ses prévisions de croissance et d'inflation pour la zone euro, a annoncé son président Mario Draghi à l'issue du Conseil des gouverneurs de la BCE le 4 décembre à Francfort. Prenant acte de la dégradation des perspectives économiques et d'évolution des prix en Europe, la BCE prévoit à présent une croissance du PIB de 0,8% cette année, 1% l'an prochain et 1,5% en 2016, contre des précédentes estimations respectivement de 0,9%, 1,6% et 1,9%. L'inflation devrait atteindre 0,5% cette année, 0,7% en 2015 et 1,3% en 2016, en baisse par rapport aux prévisions de septembre de 0,9%, 1,1% et 1,4%. Mario Draghi a par ailleurs annoncé que la BCE avait "intensifié la préparation" de nouvelles mesures de soutien à l'économie de la zone euro en rappelant que le Conseil restait "unanime" pour les mettre en place rapidement. Pour cela, la BCE lancera "début 2015" un "examen précis" de la situation économique de la zone euro et des résultats des mesures déjà mises en œuvre. Enfin, la BCE a laissé inchangé son principal taux directeur à 0,05%... [Lire la suite](#)

##### Plus faible croissance de la zone euro depuis 16 mois



La croissance a ralenti en novembre dans la zone euro, à son plus bas niveau en un an et demi, ce qui plaide pour une "mise en place immédiate d'une politique de relance plus agressive de la Banque centrale européenne" (BCE), a estimé le 3 décembre le cabinet Markit qui publie l'indice PMI. Le PMI composite de la zone euro s'est établi à 51,1 en novembre contre 52,1 le mois précédent. C'est son plus bas niveau depuis juillet 2013... [Lire la suite](#)

##### Le taux de chômage augmente au 3ème trimestre en France

Selon un rapport de l'INSEE publié le 4 décembre, le chômage augmente en France pour le troisième trimestre 2014. Il s'élève désormais à 10,4% de la population active, contre 10,1% au deuxième



trimestre. En métropole, le taux de chômage atteint 9,9% et augmente de 0,2 point par rapport au trimestre précédent. Les jeunes sont particulièrement touchés par la hausse, avec un taux de chômage de 23,7%... [Lire la suite](#)

### Le Parlement grec adopte le budget 2015



Par 155 voix, contre 134 voix, le Parlement grec a approuvé le 7 décembre le projet de budget 2015. Ce budget fait l'objet d'un désaccord entre les "bailleurs" de la Grèce (FMI, UE, BCE) qui réclament des mesures supplémentaires en faveur de la réduction des déficits publics, et le gouvernement dont le projet prévoit notamment un allègement des conditions de remboursement de la dette des Grecs envers l'Etat. Devant les députés, le Premier ministre Antonis Samaras a dit avoir "refusé les exigences" du FMI et de l'UE en présentant ce projet. La BCE, la Commission européenne et le FMI demandent au gouvernement grec de trouver 2 à 3 milliards € de recettes supplémentaires. Le projet de budget a donc été validé par le Parlement sans l'accord de la "Troïka", ce qui pourrait empêcher la Grèce de recevoir la dernière tranche d'aide de 1,8 milliard €, de disposer d'une ligne de crédit de précaution après l'arrêt du programme et de revenir sur les marchés des capitaux. Le ministre grec des Finances a affirmé néanmoins qu'une "éventuelle prolongation" du plan d'aide sera discutée lors de la réunion de l'Eurogroupe le 8 décembre à Bruxelles... [Lire la suite](#)

### Rapport du FMI sur la Lettonie



Dans le cadre de sa "mission de surveillance", le Fonds Monétaire International (FMI) a publié le 5 décembre un rapport sur la situation économique, financière et budgétaire de la Lettonie. Selon les observations du FMI, la Lettonie a fait des progrès rapides depuis la crise économique, comme le démontre son entrée réussie dans la zone euro et son taux de chômage en baisse continue, de plus de 20% à 11,3% pour chuter à 10,6% cette année. Néanmoins, la croissance économique a ralenti récemment en raison de la faiblesse des investissements et d'un "environnement extérieur défavorable". Selon le rapport, les perspectives du pays à moyen terme sont favorables aux conditions que la situation géopolitique dans l'est de l'Europe se stabilise et que l'économie de la zone euro s'améliore. Le rapport préconise un renversement de la tendance pluriannuelle de désendettement des banques pour relancer l'investissement à long terme et une accélération des réformes structurelles dans le pays. Enfin, le FMI considère le budget 2015 de la Lettonie comme "approprié" même s'il souligne que le gouvernement doit faire davantage pour la réduction des inégalités sociales... [Lire la suite](#)

### Commission :

#### Nouvelle étape pour la coopération judiciaire en matière pénale



Le 1er décembre marque une étape importante pour la coopération policière et judiciaire en matière pénale dans l'Union européenne. Cinq ans après l'entrée en vigueur du traité de Lisbonne, les pouvoirs normaux de la Commission et de la Cour de justice s'appliquent aux actes dans ce domaine, de la même manière que dans tout autre domaine du droit de l'UE. La Commission aura donc le pouvoir de lancer des procédures d'infraction si le droit de l'UE n'est pas bien mis en œuvre... [Lire la suite](#)

#### La France, l'Allemagne et l'Italie interpellent Bruxelles sur l'optimisation fiscale



Le 28 novembre, les ministres des finances français, allemand, et italien ont envoyé une lettre à la Commission afin d'inciter l'UE à légiférer sur l'optimisation fiscale. Les 3 ministres demandaient notamment à Pierre Moscovici, commissaire en charge des questions de fiscalité, de faire en sorte que la proposition de directive pour lutter contre le "rulling" fiscal soit prête d'ici à la fin de l'année. Le rescrit fiscal consiste pour une entreprise à demander à l'avance comment sa situation sera traitée par l'administration fiscale d'un pays, afin de pouvoir répartir le plus avantageusement pour elle ses coûts et ses bénéfices entre filiales situées dans des pays différents. Pierre Moscovici a répondu le 3 décembre en promettant d'agir rapidement. Il a annoncé dans une lettre qu'il proposera en 2015 au Collège des commissaires une feuille de route afin d'identifier les outils nécessaires à la lutte contre cette concurrence fiscale nuisible. La priorité sera mise sur l'augmentation de la transparence, mais aussi la lutte contre les paradis fiscaux... [Lire la suite](#)

## Nominations de 2 femmes à la tête de nouvelles instances européennes



La Commission européenne a proposé le 5 décembre l'Allemande Elke König comme directrice du Conseil de résolution unique des banques de la zone euro, chargée de gérer la liquidation des banques faisant défaut. Elke König est actuellement directrice de l'autorité allemande des marchés financiers. Ce Conseil est un des éléments du "Mécanisme unique de résolution" de la Banque Centrale européenne (BCE) chargée de la supervision des banques de la zone euro. Par ailleurs, le 1er décembre, Jean-Claude Juncker a nommé Ann Mettler comme chef du nouveau Centre européen de politique stratégique. Le Centre européen de politique stratégique (EPSC) a remplacé, le 5 novembre 2014, dans une version remaniée, le Bureau des conseillers de politique européenne (BEPA).. [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Parlement :

#### Accord entre le Conseil et le Parlement européen sur la culture des OGM



Le Conseil et le Parlement européen ont trouvé le 4 décembre "un accord de principe" sur les règles régissant les autorisations de mise en culture des OGM dans l'UE. Le texte approuvé permettra aux États membres d'adopter des actes législatifs contraignants pour restreindre ou interdire la culture d'OGM même après leur autorisation au niveau européen. La Commission européenne a par ailleurs précisé qu'aucune autorisation sur la culture des OGM ne sera donnée avant 2015. L'accord adopté le 4 décembre devra être avalisé par la commission environnement du Parlement européen le 15 décembre, puis par le conseil "Environnement" du 17 décembre pour être enfin soumis au vote du Parlement lors de la session plénière de janvier. Les Etats membres disposeront alors d'un mois pour valider formellement l'accord... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Conseil :

#### Conseil "Justice/intérieur" : protection des données, migrations, anti-terrorisme



Les 4 et 5 décembre, les 28 ministres de la Justice et de l'Intérieur, réunis à Bruxelles, ont conclu à une orientation générale sur le cadre de la protection des données de l'Union européenne. Ils ont approuvé un accord politique conclu avec le Parlement européen sur les dispositions relatives aux procédures d'insolvabilité frontalières ainsi que sur deux propositions en matière de présomption d'innocence et de procédure pénale et un règlement sur la régulation de paiement. Ils ont également adopté les lignes directrices pour la stratégie de l'UE afin de lutter contre la radicalisation et le recrutement de terroristes et sont convenus de l'urgence de l'adoption de la directive sur l'utilisation des données des dossiers passagers pour la prévention d'infractions terroristes. Ils ont salué les progrès réalisés par les actions opérationnelles identifiées par le groupe de travail pour la Méditerranée ainsi que l'opération Triton lancée début novembre 2014 par Frontex... [Lire la suite](#)

#### Conseil "Compétitivité" : industrie, marché intérieur, recherche et innovation



Les 28 ministres européens en charge de l'industrie réunis les 4 et 5 décembre dans le cadre du Conseil "Compétitivité" ont adopté plusieurs conclusions sur "les défis et opportunités" de l'industrie européenne avec une attention particulière sur le rôle des PME et du tourisme. Ils ont adopté une approche générale sur la révision de la directive "paquet Voyage", régissant l'industrie du tourisme. Par ailleurs, ils ont discuté des moyens de renforcer le marché intérieur en adoptant des conclusions sur la réglementation intelligente, la stratégie de gestion des risques de douane pour faciliter le commerce et l'application des droits de propriété intellectuelle. Ils ont confirmé leur ambition pour la modernisation des exigences de sécurité par la protection individuelle des équipements et câbles de protection. Enfin, en matière de recherche et d'innovation, les ministres ont approuvé les conclusions sur les progrès accomplis dans la mise en œuvre de l'Espace européen de la recherche, l'amélioration de la compétitivité européenne et la coopération méditerranéenne. Enfin, ils ont également adopté des conclusions sur les lignes directrices et les défis pour étayer une renaissance politique spatiale européenne... [Lire la suite](#)

#### Conseil "Transports" : ciel unique, paquet ferroviaire, infrastructures



Le 3 décembre, les 28 ministres européens des transports se sont réunis pour discuter du Ciel unique européen, du quatrième paquet ferroviaire et des investissements dans les infrastructures de transport. Concernant le Ciel unique européen, ils sont parvenus à une

orientation générale pour accélérer la mise en œuvre de cette proposition. Pour le paquet ferroviaire, ils ont adopté une orientation générale sur une proposition visant à abroger le règlement actuel sur la normalisation des comptes des entreprises de chemin de fer. Enfin, ils ont voté en faveur d'une série de conclusions sur les infrastructures de transport et le réseau transeuropéen... [Lire la suite](#)

#### Cour de Justice :

##### La Grèce et l'Italie condamnées par la Cour de Justice



La Cour de justice de l'Union européenne a infligé le 2 décembre à l'Italie une amende forfaitaire de 40 millions d'euros pour manquement à ses obligations de gestion des déchets, et l'a assortie d'astreintes de dizaines de millions d'euros pour contraindre le pays à se mettre en règle. L'Italie est pénalisée pour ne pas s'être conformée à un premier arrêt, datant de 2007, lui imposant de prendre des mesures pour remédier à des manquements "de manière générale et persistante" à ses obligations de traitement des déchets, y compris dangereux, a précisé la Cour. Elle a aussi condamné la Grèce à des sanctions pécuniaires pour ne pas avoir exécuté un arrêt de la Cour de 2005 constatant qu'elle avait manqué aux obligations découlant de la directive "déchets". En plus d'une somme forfaitaire de 10 millions d'euros, la Cour impose à la Grèce, jusqu'à la pleine exécution de l'arrêt de 2005, une astreinte dont le montant effectif dépendra des progrès réalisés par la Grèce, mais qui s'élèvera, en l'absence de tels progrès, à plus de 14 millions d'euros par semestre de retard... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Agences européennes :

##### Accord européen pour la construction d'une fusée Ariane 6



Réunis le 2 décembre à Luxembourg, les 20 ministres des Etats membres de l'Agence spatiale européenne (ESA) sont parvenus à un accord "historique" sur la construction d'une nouvelle fusée, Ariane 6, qui devrait voler dès 2020. Le Conseil des ministres d'ESA s'est engagé sur un budget global pour ses lanceurs de 8 milliards € sur 10 ans, dont la moitié est destinée au développement d'Ariane 6, et à la construction d'un pas de tir sur le site de Kourou en Guyane. Les quatre milliards restants financeront les adaptations d'Ariane 5 et le soutien aux lancements. La France reste le premier pays contributeur de ce programme annuel de 800 millions € avec près de la moitié des apports, devant l'Allemagne (22 %) et l'Italie (12 %)... [Lire la suite](#)

#### Allemagne :

##### Entretien de la Chancelière allemande dans Die Welt



La politique menée par Moscou entraîne des difficultés pour nombre de pays dans le voisinage de l'Union européenne, estime la chancelière allemande Angela Merkel dans une interview parue le 7 décembre dans le quotidien Die Welt. "Avec la Moldavie, la Géorgie et l'Ukraine, nous avons trois pays de notre voisinage oriental qui ont signé de manière souveraine un accord d'association avec l'Union européenne. La Russie cause des difficultés à ces trois pays", a déclaré Mme Merkel. Par ailleurs, elle estime que les réformes engagées en France et en Italie sont insuffisantes. La Commission européenne "a établi un calendrier selon lequel la France et l'Italie devront présenter des mesures supplémentaires. C'est justifié car les deux pays se trouvent effectivement dans un processus de réformes. Mais la Commission a aussi dit de façon claire que ce qui est jusqu'à présent sur la table n'est pas encore suffisant. Ce avec quoi je suis d'accord", a déclaré Mme Merkel... [Lire la suite](#)

##### 47ème Conseil économique et financier franco-allemand



Le 2 décembre, le Conseil économique et financier franco-allemand s'est réuni au ministère allemand des Finances à Berlin. Ce "mini" sommet était consacré à la relance de la croissance. La France a insisté sur les investissements supplémentaires alors que l'Allemagne a demandé des réformes structurelles. Durant cette rencontre bilatérale, les ministres allemands et français des Finances et de l'Économie ont évoqué ensemble les thèmes d'actualité dans le domaine de l'économie et de la finance, notamment le soutien à l'investissement en Europe. Il a également été question du projet de la Commission européenne sur l'octroi de fonds de 300 milliards d'euros pour l'investissement. Les quatre ministres, Wolfgang Schäuble, Michel Sapin, Sigmar Gabriel, Emmanuel Macron, sont convenus d'un document commun "Soutenir l'investissement, faire avancer l'Europe"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Espagne :

### Nouveau ministre espagnol de la santé



Le 3 décembre, Alfonso Alonso a pris ses fonctions de ministre de la Santé, des services sociaux et de l'égalité en Espagne. Sa nomination fait suite à la démission d'Ana Mato. Dans son discours, le nouveau ministre a insisté sur la nécessité de recentrer l'action de son ministère sur la société et sur l'accès aux soins de tous les Espagnols. Il a affirmé vouloir soutenir au maximum l'action du gouvernement... [Lire la suite](#)

## Estonie :

### Renforcement de la sécurité régionale



La Présidente lituanienne et les Présidents estonien, letton et polonais Toomas Hendrik Ilves, Andris Bērziņš et Bronisław Komorowski ont discuté le 2 décembre de la mise en œuvre des décisions prises lors du sommet du pays de Galles de l'OTAN ainsi que des questions de sécurité énergétique, de cybersécurité et de sécurité de l'information. Cette année, le Président polonais Bronisław Komorowski a également été invité à cette rencontre traditionnelle dont l'objectif principal est de discuter des mesures pour assurer la sécurité dans la région... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## France :

### Rencontre entre François Hollande et Vladimir Poutine



Le 6 décembre, le Président de la République française François Hollande s'est rendu à Moscou à la suite de son voyage au Kazakhstan pour rencontrer son homologue russe, Vladimir Poutine. Depuis le début de la crise ukrainienne, il est le premier président occidental à se rendre en Russie. L'objectif de cette rencontre, fixée depuis le G20 de Brisbane en Australie, était de trouver des voies de conciliation sur le dossier ukrainien. Alors que Vladimir Poutine a évoqué l'intégrité territoriale de l'Ukraine, le président français a rappelé que le temps pressait et qu'il fallait désormais des "résultats" et non pas de simples "avancées" dans le dossier. Un cessez-le-feu a été annoncé dans les prochains jours suite à l'annonce d'une reprise de nouvelles négociations de paix le 9 décembre à Minsk... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### France: Lancement du programme Scorpion pour l'armée de Terre



Le 5 décembre, le ministre français de la Défense, Jean-Yves Le Drian, a lancé le nouveau programme d'armement Scorpion, afin d'équiper à partir de 2018 l'armée de Terre de nouveaux blindés multirôles, de reconnaissance et de combat : des "Griffons" et des "Jaguars" pour moderniser l'armée de terre. Le montant pour ce programme de VBMR (véhicules blindés multi-rôles), le remplaçant du VAB, et de l'EBRC (engin blindé de reconnaissance et de combat), est estimé à cinq milliards d'euros jusqu'en 2025... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Italie :

### Vote de la réforme du travail par le Sénat italien



Le 3 décembre, le Sénat italien a voté en faveur de la réforme du Code du travail, aussi connue sous le nom de Jobs Act, par 166 voix, contre 112 et 1 abstention. Le gouvernement italien avait engagé sa responsabilité sur le texte. Cette loi modifie l'article 18 du Code du travail italien qui vise à protéger les travailleurs des licenciements abusifs. Cette réforme a levé un des plus gros obstacles à l'embauche dans le pays. Cette loi prévoit aussi des dispositions favorisant les entreprises à embaucher pour des contrats de travail à durée indéterminée notamment via des incitations fiscales... [Lire la suite](#)

## Lituanie :

### Nouveau budget voté en Lituanie



Le 4 décembre, le parlement lituanien a adopté le budget de l'Etat pour 2015 en tenant compte de l'entrée prochaine de la Lituanie dans la zone euro. Le budget renforce les capacités de défense du pays inquiet de la politique agressive de la Russie. Le budget est pour la première fois calculé en euros. La Lituanie deviendra le 1er janvier le 19e membre de la zone euro... [Lire la suite](#)

## Royaume-Uni :

### Le Royaume-Uni participe à 35 mesures relevant de la coopération judiciaire et policière



Le Conseil et la Commission européenne ont adopté leurs décisions respectives suite à la notification par le Royaume-Uni de son souhait de prendre part à 35 des actes adoptés avant l'entrée en vigueur du traité de Lisbonne dans le domaine de la coopération policière et judiciaire en matière pénale. Six de ces actes comprennent les chapitres de la convention de Schengen relatifs à la coopération policière et judiciaire en matière pénale, ainsi que le système d'information Schengen (SIS II, qui est la partie de la base de données Schengen des services de police/justice). Les 29 autres mesures, qui ne relèvent pas de l'acquis de Schengen, comprennent notamment le mandat d'arrêt européen, Europol et Eurojust... [Lire la suite](#)

## Suède :

### Suède: rejet du budget, nouvelles élections



Le gouvernement suédois issu des élections législatives du 14 septembre dernier n'a pas réussi à faire voter son projet de budget le 3 décembre. De ce fait, le Premier ministre suédois, Stefan Löfven, a annoncé la tenue d'élections législatives anticipées le 22 mars 2015... [Lire la suite](#)

## Ukraine :

### Nouveau gouvernement en Ukraine



Le Parlement ukrainien a entériné le 2 décembre la nouvelle équipe gouvernementale dirigée par Arsenii Iatseniouk. La plupart des ministres importants ont été reconduits, comme ceux de la Défense ou des Affaires étrangères. Mais elle comporte aussi de nouveaux ministres dont trois étrangers : la ministre des finances, Natalia Iaresko, est une ressortissante américaine d'origine ukrainienne, le ministre de l'économie, Aivaras Arbomavitchous, est lituanien et le ministre de la santé, Sandro Kvitachvili, est géorgien. Le gouvernement comprend 20 membres dont 2 femmes... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Nouvelle aide de l'UE à l'Ukraine



La Commission européenne a versé le 3 décembre une nouvelle tranche de 500 millions d'euros d'aide à l'Ukraine en échange de réformes, au moment où Kiev vient de se doter d'un nouveau gouvernement. "La Commission a, au nom de l'UE, versé 500 millions d'euros à l'Ukraine dans le cadre d'un programme d'assistance macroéconomique approuvé plus tôt cette année", a-t-elle indiqué dans un communiqué... [Lire la suite](#)

## ONU :

### Le conflit en Ukraine a déraciné plus d'un demi-million de personnes, selon le HCR



Le Haut-Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés (HCR) a déclaré le 8 décembre que les combats dans l'est de l'Ukraine ont déjà forcé, en 2014, plus d'un demi-million de personnes à fuir leurs habitations pour trouver refuge ailleurs dans le pays, tandis que des centaines de milliers d'autres ont fui vers la Russie et des pays voisins. Au début du mois de décembre 2014, près de 514.000 personnes avaient été déplacées par le conflit, selon les chiffres des Services ukrainiens d'aide d'urgence. Par ailleurs, près de 233.000 demandes d'asile émanant de citoyens ukrainiens ont été enregistrées en Russie, selon le Service fédéral russe de la migration, tandis que 8.936 ukrainiens avaient demandé une protection internationale dans l'Union européenne au mois d'octobre 2014... [Lire la suite](#)

## OCDE :

### Rapport de l'OCDE sur les migrations



Le 1er décembre, l'Organisation de Coopération et de Développement Economiques (OCDE) a présenté son étude intitulée "Perspectives des migrations internationales 2014", sur les flux d'immigration permanente dans la zone OCDE. Cette étude constate que la tendance est à la hausse. Selon l'OCDE un arrivant sur cinq vient d'Asie. Angel Gurría, Secrétaire général de l'OCDE, a déclaré lors de la présentation

du rapport : "Les pays bénéficieraient davantage de l'immigration s'ils considéraient les migrants comme une ressource plutôt que comme un problème, et les politiques d'intégration comme un investissement". Ce rapport montre que l'Allemagne est désormais le deuxième pays de destination dans l'OCDE devant les États-Unis. Il faut noter que l'Italie, l'Espagne et les États-Unis, grands foyers d'accueil, ont enregistré un recul de l'immigration... [Lire la suite](#)

#### OSCE :

##### Conclusions du Conseil des ministres de l'OSCE



Les ministres des Affaires étrangères des 57 États membres de l'Organisation pour la Sécurité et la Coopération en Europe (OSCE), réunis à Bâle les 4 et 5 décembre, ont adopté des conclusions sur le rôle de l'OSCE dans la lutte contre le terrorisme et notamment face au phénomène des combattants étrangers. Ils ont souhaité renforcer la coopération entre l'OSCE et ses partenaires méditerranéens et asiatiques. Ils ont discuté des prochaines étapes à franchir dans la poursuite du processus d'"Helsinki + 40". Par ailleurs, ils ont approuvé une décision sur la prévention et la lutte contre la violence faite aux femmes ainsi qu'un plan d'action pour la promotion de l'égalité des sexes. Enfin, la rencontre ministérielle a été largement consacrée à la situation politique et militaire dans l'est de l'Ukraine. Les dirigeants de l'OSCE ont accueilli avec "prudence" l'annonce de la présidence ukrainienne et des séparatistes prorusses, intervenue le 5 décembre qui prévoit l'arrêt total des tirs dans l'Est du pays à partir du 9 décembre... [Lire la suite](#)

#### OTAN :

##### Déclaration commune OTAN-Ukraine



Réunis le 2 décembre à Bruxelles, les ministres des Affaires étrangères des pays membres de la Commission OTAN-Ukraine ont condamné "la déstabilisation continue et délibérée de l'est de l'Ukraine que la Russie mène en violation du droit international" notamment depuis l'accord de cessez-le-feu de Minsk datant du 5 septembre. Les ministres ont demandé à la Russie de "revenir" sur son annexion "illégal" de la Crimée en mars dernier. Ils se sont par ailleurs engagés à maintenir en permanence et par rotation, des forces aériennes, maritimes et terrestres dans l'est de l'Europe pour assurer la "souveraineté, l'indépendance et l'intégrité territoriale de l'Ukraine". Enfin, le secrétaire général de l'OTAN, Jens Stoltenberg, a affirmé que l'Ukraine pouvait si elle le souhaite, se porter candidate à une adhésion à l'OTAN en rappelant qu'il s'agissait là de "la décision d'un pays indépendant"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

##### L'OTAN adopte un plan d'action "réactivité"



Le 2 décembre, les ministres des Affaires étrangères des pays de l'OTAN ont annoncé qu'une force "fer de lance" intérimaire - destinée à renforcer la capacité de réaction de l'Alliance - serait opérationnelle au début de l'an prochain, et ils sont convenus de maintenir une présence continue dans la partie est de l'Alliance tout au long de l'année à venir. "Nous allons mettre en œuvre le plan d'action "réactivité" dans les temps et en totalité", a expliqué le Secrétaire général de l'OTAN, Jens Stoltenberg... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Eurostat :

##### Le PIB de la zone euro en hausse de 0,2%, celui de l'UE en hausse de 0,3%



Au troisième trimestre 2014, le PIB de la zone euro, corrigé des variations saisonnières, a progressé de 0,2%, celui de l'Union européenne de 0,3% par rapport au trimestre précédent, selon Eurostat le 5 décembre. Au cours du deuxième trimestre 2014, le PIB avait augmenté de 0,1% dans la zone euro et de 0,2% dans l'UE. Par rapport au troisième trimestre de l'année précédente, le PIB s'est accru de 0,8% dans la zone euro et de 1,3% dans l'UE au troisième trimestre 2014. Parmi les États membres, la Roumanie (+1,8%), la Pologne (+0,9%), la Grèce, la Slovénie et le Royaume-Uni (+0,7% chacun) ont affiché les plus forts taux de croissance par rapport au trimestre précédent tandis que Chypre (-0,4%), l'Autriche (-0,3%) et l'Italie (-0,1%) enregistrent des baisses de leur PIB... [Lire la suite](#)

#### Etudes/Rapports :

##### Les entreprises européennes doivent investir davantage dans la R&D

Malgré une conjoncture économique défavorable, les investissements en R&D des entreprises basées dans l'Union européenne ont augmenté de 2,6% en 2013. Néanmoins, cette progression est nettement



inférieure à celle de 6,8% enregistrée en 2012. Ce rythme de progression est également en dessous de la moyenne mondiale en 2013 (4,9%) et de celui des entreprises basées aux États-Unis (5%) et au Japon (5,5%). A noter que, en ce qui concerne les entreprises basées dans l'UE, 97% des investissements dans la R&D proviennent d'entreprises situées dans dix pays. Les performances globales dépendent largement d'entreprises situées dans trois pays : l'Allemagne, la France et le Royaume-Uni, qui représentent plus des deux tiers des investissements européens. Le rapport "tableau de bord 2014 de l'UE sur les investissements en R&D industriel", qui analyse les 2 500 principales entreprises au niveau mondial, a été publié le 4 décembre par la Commission européenne... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Rapport OCDE: L'accès aux soins de base préservé en Europe malgré la crise



"Le panorama de la santé en Europe 2014" publié le 3 décembre par l'OCDE et la Commission européenne, évalue la qualité de l'accès aux soins en fonction de critères financiers (remboursements), mais aussi géographiques (distance entre l'hôpital ou le médecin et le patient) et de délais d'attente dans les 28 pays de l'Union européenne. Le rapport 2014 pointe une baisse globale des dépenses de santé dans l'UE entre 2009 et 2012, en moyenne de 0,6% chaque année, après des hausses annuelles moyennes de 4,7% entre 2000 et 2009. Pourtant, la plupart des pays européens ont un système de couverture maladie universel ou quasi-universel "qui a permis de conserver l'accès aux soins de base" même dans les pays les plus durement touchés par la crise comme la Grèce ou le Portugal, note l'OCDE. A noter que les problèmes d'accès géographiques ou de délais d'attente se sont aggravés depuis le début de la crise en 2009. Enfin, selon les estimations du rapport, l'espérance de vie a fortement progressé dans l'UE depuis les années 1990, s'établissant à 79,2 ans en 2012, soit 5,1 ans de plus qu'en 1990... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Etude sur les marchés de la création et de la culture dans l'Union européenne



A l'initiative du Groupe européen des sociétés d'auteurs et compositeurs (GESAC), une étude a été faite par Ernst & Young sur les marchés de la création et de la culture dans l'Union européenne. L'étude permet de prendre conscience de la place du marché européen de la création et la culture en 2014 et de rappeler les enjeux de ce domaine pour l'avenir... [Lire la suite](#)

#### Lutte contre la corruption: classement de Transparency international



Le 2 décembre, l'organisation allemande Transparency International a publié son rapport annuel d'indice de perception de la corruption. Ce rapport note chaque pays entre 0 (pays les plus corrompus) et 100 (pays les plus transparents) en fonction de la perception de leur performance dans la lutte contre la corruption. La Turquie et la Chine sont les pays qui reculent le plus cette année. Dans l'Union européenne, la Roumanie, la Grèce, la Bulgarie mais aussi l'Italie sont en bas du classement, tandis que le Danemark se révèle être le pays le plus transparent au monde. L'Allemagne est 12e, les Etats-Unis 17e et la France 26e. En queue de classement, on trouve le Soudan du Sud, l'Afghanistan, le Soudan, la Corée du Nord et la Somalie... [Lire la suite](#)

#### Rapport: "Espagne: derrière l'austérité, la reprise"



L'Institut de l'entreprise a publié un rapport : "Espagne: derrière l'austérité, la reprise" d'Adrienne Brotons préfacé par Michel Pébereau. Ce rapport est le premier d'une série intitulée "Consolidation budgétaire et redressement économique en Europe", qui a pour objet d'analyser des exemples concrets de redressement budgétaire conduits en Europe depuis le début de la crise. Le rapport concerne l'Espagne, notamment au vu de l'ampleur du redressement budgétaire réalisé et des réformes engagées, mais aussi au vu du rôle majeur joué par l'Europe comme aiguillon des réformes du projet modernisateur espagnol. Les autres pays retenus pour ce projet sont le Royaume-Uni, l'Irlande et l'Italie. Ces pays présentent en effet un point commun : sous la contrainte des événements nés de la crise, chacun a engagé un effort de consolidation budgétaire de grande ampleur... [Lire la suite](#)

### "Chroniques sur une Union européenne en mal de réforme"



Panayotis Soldatos, professeur à l'université de Lyon et à l'université de Montréal, a publié son dernier livre "Chroniques sur une Union européenne en mal de réforme". Cet ouvrage propose une analyse de l'UE dans un contexte de crise où les réformes sont nécessaires et le manque de leadership européen est présent... [Lire la suite](#)

### Culture :

#### "La Galerie du Siècle d'Or"



Jusqu'à fin 2016, le Musée Hermitage à Amsterdam présente l'exposition "La Galerie du Siècle d'Or" qui représente les membres de la "bourgeoisie hollandaise dorée" aux XVIIe et XVIIIe siècles. Cette collection de grands portraits de groupe compte parmi elle des œuvres de Rembrandt dont la "Leçon d'anatomie du docteur Deyman", de Govert Flinck et de Nicolaes Pickenoy... [Lire la suite](#)

#### Les Rouart : de l'impressionnisme au réalisme magique



Jusqu'au 23 février 2015, le musée des Beaux Arts de Nancy présente une exposition consacrée à la collection impressionniste des Rouart. À travers portraits, paysages et natures mortes, le public est invité à découvrir l'extraordinaire aventure de cette famille d'artistes et de collectionneurs qui a tissé des liens amicaux, entre autres, avec Edgar Degas, Édouard Manet et Berthe Morisot. Près de 130 œuvres, provenant de collections publiques et de nombreuses collections particulières sont rassemblées dans l'exposition... [Lire la suite](#)

#### La Fondation Pierre Gianadda met à l'honneur la peinture suisse



Jusqu'au 14 juin 2015, la Fondation Pierre Gianadda accueille à Martigny (Suisse) une collection "hors norme, exclusive, unique" des œuvres les plus célèbres de la peinture suisse. L'exposition se présente sous forme de thèmes : peintures d'histoire, de genre, de paysage, représentation d'animaux, natures mortes, le symbolisme dans l'art suisse, le nu, l'enfant en peinture, portraits et autoportraits, et présente des œuvres d'artistes allant de 1762 au milieu du XXe siècle. Les peintures les plus célèbres et les plus rares d'Albert Anker, de Ferdinand Hodler, de Félix Vallotton ou encore de Giovanni Segantini, seront exceptionnellement présentées grâce à des partenariats avec le musée des Beaux-Arts de Berne et la Fondation pour l'art, la culture et l'histoire... [Lire la suite](#)

#### Le Bauhaus russe



Jusqu'au 6 avril 2015, le musée Martin Gropius de Berlin présente une exposition sur le Vkhutemas, souvent désigné comme le "Bauhaus russe", légendaire école d'art du modernisme dans les années 1920. C'est la première exposition en Allemagne qui montre un échantillonnage important - surtout porté sur l'architecture - des travaux de Vkhutemas. L'exposition présente quelque 250 œuvres: croquis, dessins, peintures et modèles. L'exposition a été montée par le Musée d'Etat Shchusev de Moscou... [Lire la suite](#)

#### Remise du Prix du livre européen



Le 3 décembre, la 8e cérémonie du Prix du livre européen a eu lieu au Parlement européen. Cette année, dans la catégorie "roman", la lauréate est la Française Pascale Hugues avec "La robe de Hannah. Berlin 1904-2014". Elle y raconte l'histoire depuis 1904, de la rue à Berlin dans laquelle elle vit. Le Britannique Anthony Giddens a remporté le prix dans la catégorie "essai" avec "Turbulent and mighty continent. What future for Europe ?" dans lequel il énumère les avantages de la construction européenne et sollicite les dirigeants européens à la repenser. Les prix ont été remis par le cinéaste roumain Radu Mihaileanu, président du jury... [Lire la suite](#)

### L'Agenda :



8 décembre  
Bruxelles  
Eurogroupe



9 décembre  
Bruxelles  
Réunion du Conseil des Ministres des Transports, télécommunications et énergie (TTE) - Énergie  
Bruxelles  
Réunion du Conseil des Ministres de l'Économie et finances



11 décembre  
Bruxelles  
Réunion du Conseil des Ministres de l'Emploi, politique sociale, santé et consommateurs (EPSCO) - Emploi



12 décembre  
Bruxelles  
Réunion du Conseil des Ministres des Affaires étrangères - Coopération  
Bruxelles  
Réunion du Conseil des Ministres de l'Éducation, jeunesse, culture et sport (EJCS) - Education et jeunesse



15 décembre  
Bruxelles  
Conseil "Affaires étrangères"



15 et 16 décembre  
Bruxelles  
Conseil "Agriculture et Pêche"



15 au 18 décembre  
Strasbourg  
Session plénière du Parlement européen

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

#### Les rédacteurs de la Lettre :

Charles de Marcilly : Guillaume Anglars, Flora Dumont, Helen Levy,  
Aude Prenassi, Marguerite Richelme, Ombeline Soulard

**Rédacteur en chef : Charles de Marcilly**  
**Directeur de la publication : Pascale Joannin**

Contact / suggestion  
[info@robert-schuman.eu](mailto:info@robert-schuman.eu)

**La Fondation Robert Schuman**, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? [{LINK}](#)

